

令和5年第24回選挙管理委員会定例会会議録

開催日時	令和5年7月5日(水)			午前 10時00分から 午前 10時45分まで
出席者	委員	本橋委員長、梅田委員長職務代理、小井委員、松島委員		
	事務局	石田局長、増田次長、中野選挙法規担当係長、清水主査		
開催場所	選挙管理委員会室	傍聴人	なし	
会議の結果 及び 主な発言	議案等			結果
	報告 24-1	東京都内の統一地方選挙投票結果について		了承
	報告 24-2	8月の日程について		了承
委員長	これから令和5年第24回の定例会を開会いたします。			
	<東京都内の統一地方選挙投票結果について>			
委員長	報告事項 24-1 について、事務局から説明をお願いします。			
局長	<p>報告事項 24-1 は、東京都内の統一地方選挙の投票結果です。東京都選挙管理委員会より送付されたものです。</p> <p>1枚目及び2枚目は、議員に関する投票結果です。1枚目が区部、2枚目が市部と町村が記載されております。</p> <p>3枚目は、区長、市長、町村長に関する投票結果です。</p> <p>4枚目は、江東区長選挙の投票結果です。</p> <p>まず、1枚目をご覧ください。区部で最も投票率が高いのは文京区で52.16%です。最も投票率が低いのは港区で37.06%です。杉並区の投票率は43.66%で、12番目でした。</p> <p>前回平成31年との投票率の差で見ると、豊島区は4.4ポイント上昇しており1番でした。次いで、台東区の4.27ポイント、その次が杉並区の4.19ポイントとなっております。</p> <p>区長選挙の投票率は、区議会議員議員選挙とほぼ同じ投票率になっております。</p> <p>以上、報告事項 24-1 の説明となります。</p>			
委員長	ありがとうございました。委員の皆様、ご意見やご質問はありませんか。			
小井委員	杉並区は区議会議員選挙と区長選挙を同時に執行していませんが、平成31年の前回と比べて投票率の上昇率が区部で第3位という結果だったのですね。また、多摩地区は投票率が高い地域が多いのですね。			
委員長	その他、ご質問等がありますか。 それでは、報告 24-1 についてはよろしいですか。			
一同	報告了承。			
	<8月の日程について>			

委員長	次に、報告事項 24-2 をお願いします。
局長	報告事項 24-2 は 8 月の日程です。 8 月 9 日の水曜日に定例会を 10 時から開催する予定です。 なお、9 月 1 日（金）に 10 時から定例会を行い、11 時から第 2 回明るい選挙推進協議会を行います。 以上、報告事項 24-2 の説明となります。
委員長	ありがとうございました。委員の皆様、ご意見やご質問はありませんか。9 月 1 日の 11 時から開催される第 2 回明るい選挙推進協議会は、どのような議題があるのですか。
主査	上半期の選挙常時啓発実績報告や下半期の選挙常時啓発事業計画案等を予定しております。
委員長	明るい選挙推進協議会は年間何回程度開催されるのですか。
主査	例年、3 回程度開催しております。
委員長	それでは、報告 24-2 についてはよろしいですか。
一同	報告了承。
	<その他>
委員長	本日の予定されている報告は終了しましたが、その他にございますか。
局長	開票管理者（選挙長）等の割振り（案）についてをご覧ください。 今後、秋の臨時国会などで衆議院が解散した場合に備えて、選挙長等の担任について確認をさせていただきます。 開票管理者や選挙長の担任は、各委員に順番に行っていただいております。 4 月執行の杉並区議会議員選挙では、選挙長を小井委員、職務代理者を本橋委員長に行っていただきました。 衆議院議員選挙が今年中に執行されることになった場合は、8 区の実選挙長に松島委員、職務代理者に小井委員を、27 区の開票管理者に梅田職務代理、職務代理者に本橋委員長という形で案を作成しております。
委員長	開票管理者（選挙長）等の割振りについてはよろしいですか。
一同	了承。
委員長	次回衆議院議員選挙が執行される際は、杉並区の小選挙区は新 8 区と新 27 区になります。選挙区割改定の周知としては、対象地域の区民説明会等を行いました。今後はどのように周知していくのですか。
局長	対象地域への説明は終わっておりますので、今後の周知としては、世帯単位で送っている選挙のお知らせ等、選挙時に行っている啓発活動に併せて周知していきます。
主査	次回衆議院議員選挙で選挙区が変更となる在外選挙人の方に対しても、通知を送付して周知しております。
局長	杉並区は世田谷区に次いで在外選挙人の登録者が多いので、選挙区変更の通知は 250 人ほど送付いたします。
委員長	その他に何かありますか。

局 長	<p>寄附禁止について、7月及び8月は寄附禁止強化期間となっております。東京都選挙管理委員会作成のパンフレットを町会等に配布し、選挙啓発活動を行います。また、本日、区議会議員の方々には寄附禁止のパンフレットを議員ポストに投函いたしました。あわせて、区長にも同様にパンフレットをお渡ししております。</p>
委員 長	<p>ありがとうございました。その他に何かありますか。</p>
局 長	<p>文化学園大学杉並高等学校で6月7日に実施した模擬投票について、アンケート結果が戻ってきましたので報告します。</p> <p>文化学園大学杉並高等学校での模擬投票実施報告についてをご覧ください。</p> <p>259名の生徒よりアンケートの回答をいただきました。アンケートの設問は、選挙があったら行こうと思いますか、投票したい人を選ぶとき、選挙公報のどこを参考にしましたか、投票マッチングの質問に回答してみて、質問の背景についてもっと知りたいと思いましたが、その他感想等となっております。</p> <p>まず、選挙があったら行こうと思いますかという質問では、約9割の方は行こうと思うという回答をいただいております。行こうと思う理由としては、若い世代の意見を反映してほしい、税金の使い方を知るきっかけとなる、自分の一票で投票結果が変わるかもしれないから等がありました。行かないと判断する理由としては、面倒である、立候補者の情報がよく分からない、自分の一票を投じて意味がない等の意見がありました。また、今回ボートマッチの存在を知ったので、今後使ってみたいとの意見もありました。</p> <p>次に、投票したい人を選ぶとき、選挙公報のどこを参考にしましたかという質問では、1番は政策、2番が実績やプロフィール、3番がキャッチコピーという結果でした。</p> <p>次に、投票マッチングの質問に回答してみて、質問の背景についてもっと知りたいと思いましたがという質問では、知りたいと思ったのが6割以上という結果でした。</p> <p>最後に、意見・感想では、候補者数の多さに圧倒されて立候補者単位で政策や考えを見ていくことは難しいが、この点ボートマッチは分かりやすかったとの意見がありました。また、自分の投票で区長が決まってしまうことがあると思うと怖くて投票に行けないという意見もありました。</p> <p>今回の模擬投票では新しい試みとして、候補者の選び方について投票マッチングを加えて行いましたが、生徒の方々からは一定数の評価を得ることができました。</p>
梅田委員長 職務代理	<p>今回の模擬投票では、文化学園区長選挙投票マッチングを利用することで区の政策に触れていただきましたので、文化学園大学杉並高等学校の生徒の皆様が選挙権を得た時には、自分が住んでいる街のために今後自分がどうしていったらいいかということを考えていただけるのではないかと思いますので、私は本当に今回の模擬投票はやってよかったと思えました。</p> <p>自分が住んでいる街のために頑張って選挙に行こうという人が一人でも二人でも増えることは大変うれしいことです。</p>
局 長	<p>生徒の皆さんは投票先についての情報を多角的に捉えていることがよくわかりますし、従来の模擬投票では立候補者の情報は選挙公報だけでしたが、今回投票マッチングの資料を付け加えたことで、生徒の皆様はボートマッチも投票先を検討する手段の一つであると認識できたと思います。</p>
小井委員	<p>文化学園区長選挙投票マッチングの資料がわかりやすいとっていただいたのは良かったと思います。</p>

	<p>今後の啓発活動では、ポトマッチも候補者の情報を知る一つのツールであることを有権者の方々にお伝えできるとよいと思います。ただし、伝え方については検討する必要があると思います。</p>
委員長	<p>投票のやり方よりもどんな人が立候補しているのかを知ることのほうが役に立つと思ったという意見や何も考えずに投票されるよりは無投票の方が良いのではないかと考えたという意見に興味を惹かれました。</p> <p>今回は選挙公報を早くホームページにアップすることやポスター掲示場にQRコードを貼ることで立候補者情報等を有権者に届けるようにしましたが、その他にどのようなことができるのか今後も検討していきましょう。</p>
小井委員	<p>ポスター掲示場のQRコードを読み取ると、選挙公報が見られるのですか。</p>
局長	<p>選挙特設ページにアクセスすることになります。選挙特設ページには選挙公報や立候補者情報等が掲載されています。</p>
松島委員	<p>ポスター掲示場にQRコードを貼ることは、全国の自治体でも行っているのですか。</p>
局長	<p>ポスター掲示場にQRコードを掲載している自治体は他にもあります。</p> <p>今回の区議会議員選挙で初めてポスター掲示場にQRコードを掲載しましたが、結果として選挙特設ページへのアクセス数は伸びました。</p>
松島委員	<p>今の若者は活字離れしていますから、デジタル媒体をうまく使って選挙啓発活動をする必要がありますね。</p>
委員長	<p>今後、学校から出前授業・模擬投票の依頼があった場合は、投票マッチングを取り入れていくのですか。</p>
局長	<p>出前授業・模擬投票の内容は、学校と話しあって決めております。学校側が投票マッチングを取り入れたいと希望する場合には取り入れていきますが、投票マッチングは内容的には小・中学生よりも高校生に合っているものでも思っております。</p>
委員長	<p>ありがとうございました。その他に何かありますか。</p> <p>10月5日に開催される令和5年度全国市区選挙管理委員会連合会理事会・研修会等について、私はその時期は第3回区議会定例会中であると思われまので、欠席させていただきます。よろしくお願いいたします。</p> <p>その他に何かありますか。</p>
局長	<p>特にありません。</p>
委員長	<p>では、最後に今後の予定等について確認をお願いします。</p>
局長	<p>次回の第25回の定例会は、7月12日の水曜日に行います。内容は、在外選挙人名簿の登録についての議案等が予定されております。</p> <p>(議題書に沿って、7月12日以降の日程を確認。)</p>
委員長	<p>その他、ご意見、ご質問などありませんか。無いようでしたら本日の委員会を終了します。</p>